

Una manera de hacer Europa



BUENAS PRÁCTICAS

Actuaciones Cofinanciadas

REHABILITACIÓN DE LA PLAZA SABINO CUERDA DE HELLÍN
DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALBACETE

**Programa Operativo
Plurirregional de España**

Año 2022

Fondo Europeo de Desarrollo Regional

REHABILITACIÓN DE LA PLAZA SABINO CUERDA DE HELLÍN, MEDIANTE LA REMODELACIÓN DEL ALCANTARILLADO, CAMBIO DE MOBILIARIO Y AMPLIACIÓN DE ACERAS

DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALBACETE

La Diputación Provincial de Albacete ha impulsado la remodelación de la Plaza Sabino Cuerda situada en el Calvario, un barrio en situación de riesgo de exclusión dentro de la ciudad de Hellín. Esta remodelación del espacio permite avanzar en la integración social del Calvario con el resto de la Ciudad de Hellín.

La remodelación ha consistido en la sustitución del mobiliario urbano de la plaza, que se encontraba deteriorado, por uno más moderno que sintoniza con la imagen del resto del municipio. Además, se ha sustituido el alcantarillado, las farolas y el pavimentado, creando un espacio amable que invita a la visita.

De esta forma, la rehabilitación de la Plaza Sabino Cuerda constituye una vertebración del espacio público, fomentando un punto de encuentro entre las personas hellineras, ya que cuenta con la posibilidad de organizar eventos para aglutinar a la ciudadanía.

El coste total de la actuación ha sido de 638.803 euros, de los cuáles el 80% ha sido cofinanciado por la Unión Europea gracias al Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER): 511.042,4 euros.

La rehabilitación de la plaza ha permitido crear un elemento de vertebración, unión e inclusión entre el Calvario y el resto de la ciudad, vertebrando el espacio del Área Funcional y luchando contra cualquier tipo de discriminación.



1. El papel del FEDER en la actuación ha sido convenientemente difundido entre los beneficiarios/as, beneficiarios/as potenciales y el público en general.

Las acciones para comunicar la actuación han sido las siguientes:

Placa permanente



cartel temporal de obra



Evento en la calle con la ciudadanía y merchandising para repartir en el evento (folleto)



Lonas en la ubicación de la actuación



Video subtulado

The screenshot shows a YouTube video player. The video title is "Remodelación de la Plaza Sabino Cuerda y entorno urbano del barrio del Calvario". The video content features a map of the region of Albacete with the coats of arms of seven municipalities: Albatana, Férez, Hellín, Liétor, Pozohondo, Sovocos, and Tobarra. A red box highlights the European Union flag in the top right corner of the video frame, with the text "Unión Europea" below it. The video player interface includes a progress bar at 0:00 / 3:18 and standard YouTube controls. Below the video, the channel name "Diputación de Albacete" is visible with 171 subscribers and a "Suscribirse" button. Interaction buttons for "Me gusta", "Compartir", and "Guardar" are also present.

La actuación se ha difundido en redes sociales

The screenshot shows a tweet from the account "Diputación de Albacete" (@dipualba). The text of the tweet reads: "#Dipualba ha remodelado la Plaza 'Sabino Cuerda' en #Hellín 🇪🇺 con una inversión superior a 631.000€ cofinanciados con fondos europeos 🇪🇺 a través de la #EDUSI. Nuestro pdte., @santicenizate, la ha inaugurado junto a la nueva #AuladeComercio". Below the text is a link "bit.ly/3pD6sf5" which is highlighted with a red box. The tweet includes four photographs: the top-left shows a group of people sitting on a bench in an outdoor setting; the top-right shows four people standing together indoors; the bottom-left shows a group of people standing behind a white table; and the bottom-right shows two people sitting at a table, looking at documents.

2. La actuación incorpora elementos innovadores

Esta obra incorpora elementos innovadores que han permitido convertir un espacio público que se encontraba deteriorado y en desuso en un activo más de la ciudad. Para ello, se ha remodelado el alcantarillado, y se han modificado las acometidas de saneamiento y abastecimiento.

También se ha demolido el anterior asfaltado y se ha cambiado por otro muchas accesible, dónde las aceras son más amplias, creando también un área central a modo de rotonda poniendo a peatones como eje central del espacio.

Además, se ha remodelado tanto el alumbrado público como la señalización vertical y horizontal, sustituyendo el anterior mobiliario por uno más moderno que permite aprovechar los espacios verdes para practicar deportes como la petanca, creando así una plaza absolutamente nueva para el uso y disfrute de la población.

3. Adecuación de los resultados obtenidos a los objetivos establecidos:

El objetivo principal de esta actuación era “La recuperación de entornos urbanos degradados como consecuencia de las actividades humanas”, incluido en la EDUSI inicial y que ha sido cumplido gracias a la renovación de un espacio degradado por el paso del tiempo, remodelándolo, pasando a ser un punto de encuentro entre la población residente en la ciudad.

Además, otro objetivo ha sido la promoción social y la lucha contra la pobreza, así como cualquier otra forma de discriminación.

Este objetivo se ha cumplido ya que la remodelación de la plaza ha permitido dar un paso más en la integración del barrio del Calvario en el resto de la ciudad de Hellín, disminuyendo las barreras arquitectónicas y culturales que históricamente se han dado entre ellas.

Además, las diferentes obras que se han hecho en el alcantarillado, el asfalto o en las luces, permiten realizar una gestión más racional de los recursos.

4. Contribución a la resolución de un problema o debilidad detectada en el ámbito territorial de ejecución:

En la Estrategia EDUSI inicial se identificaron los siguientes problemas y debilidades:

- La ciudad de Hellín, principal núcleo de población del área funcional presenta un casco antiguo deteriorado y concentración de problemas de carácter social en determinados barrios de la ciudad (Calvario, Rabal, y la Ribera)
- Bolsas de pobreza y exclusión social, en barrios vulnerables, con colectivos en riesgo en los barrios del Calvario y de la Ribera en Hellín).

Esta actuación ha permitido además, mejorar la falta de innovación en la gestión de infraestructuras municipales, y en la mejora en la gestión de recursos naturales.

De esta forma, a partir de los problemas y necesidades se ha diseñado esta Estrategia, que aborda la capacidad que las políticas públicas tienen a la hora de integrar a espacios en riesgo de exclusión con el resto del municipio. De esta forma, la rehabilitación de la Plaza Sabino Cuerda de Hellín supone un elemento de vertebración municipal, que además de dotarlo de mayor calidad de vida, mejorará la conexión entre el Calvario, y el resto de Hellín.

Con la rehabilitación se consiguen diferentes beneficios para el Área Funcional:

- Se rehabilita un espacio de vertebración en la provincia.
- Se unifican dos zonas separadas dentro del municipio, permitiendo reducir las divergencias que históricamente se han dado entre la parte alta y la baja

5. Alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigida:

En primer lugar, la operación beneficia directamente a toda la población del municipio de Hellín, con un total de 30.492 habitantes, ya que se crea un elemento de unión entre un espacio que cuenta con población en riesgo de exclusión y el resto de la ciudad. Además, todo el Área Funcional se ve beneficiada debido a la atracción que tiene este nuevo activo turístico en el Área Funcional, por lo que la población beneficiaria se puede trasladar al total del Área, que se encuentra conformada por 45.344 habitantes.

6. Consideración de los criterios horizontales de igualdad de oportunidades y no discriminación, así como responsabilidad social y sostenibilidad ambiental:

En todo momento se han cumplido los principios horizontales de igualdad y de no discriminación, ya que durante todo el proceso que ha seguido la actuación, se han tenido en cuenta estos principios, tanto a la hora redactar la documentación, que ha seguido en todo momento se ha seguido un uso del lenguaje no sexista, como en la propia ejecución del proyecto.

Además, la obra ha seguido criterios de accesibilidad, que favorecen la movilidad dentro de la plaza. También se ha conseguido dar un paso más en la integración del barrio del Calvario en el resto de la ciudad de Hellín, ya que la remodelación de la Plaza de Sabino Cuerda unifica los criterios estéticos de un barrio que ha tenido dificultades de inclusión, con el del resto de la ciudad.

7. Sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública

Desde la Diputación Provincial de Albacete se están realizando diferentes actuaciones para reducir las divergencias entre espacios con forman parte de un mismo municipio, de esta forma, desde la EDUSI del Área Funcional de Hellín se pone especial hincapié en la promoción de actuaciones reduzcan las divergencias sociales y apuesten de forma decidida por la inclusión social.

Entre las acciones que hasta ahora ha realizado la Diputación, destacan:

- Aulas formativas en Hellín
- Reconversión de la piscina del barrio de la Rivera en un centro deportivo para el barrio desfavorecido.f

Cabe destacar el gran compromiso de la Diputación de Albacete con la Agenda 2030 y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Organización de Naciones Unidas, siendo esta actuación un claro ejemplo de cómo desde la administración provincial se puede avanzar hacia los mismos. En este caso, en la consecución del ODS 10 “Reducción de las desigualdades”, y el 11 “Ciudades y comunidades sostenibles”.



Una manera de hacer Europa



BUENAS PRÁCTICAS

Actuaciones Cofinanciadas

Fondo Europeo de Desarrollo Regional